

Zeitschrift: L'Afrique explorée et civilisée
Band: 11 (1890)
Heft: 3

Bibliographie: Bibliographie
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Europe et dans l'Angleterre même pour demander au cabinet britannique d'accepter l'arbitrage réclamé par le Portugal seront entendues. Certainement Livingstone joindrait sa voix à celles-là, lui qui, après avoir énuméré tous les témoignages de généreuse hospitalité dont l'avaient comblé les autorités de la colonie portugaise, écrivait : « J'insiste d'autant plus sur cet accueil bienveillant et désintéressé, que les Portugais ne jouissent pas en Angleterre d'une excellente réputation... Je m'estimerais personnellement récompensé de mes efforts, si la déclaration que je fais ici de la générosité dont ils m'ont donné tant de preuves, faisait concevoir à mes compatriotes une idée plus haute du caractère portugais... »

BIBLIOGRAPHIE¹

Léon Béthune. LES MISSIONS CATHOLIQUES D'AFRIQUE. Lille (Desclée, de Brower et C^{ie}), 1889, in-8°, 320 p. et carte. Fr. 4. — Cet ouvrage est un tableau très intéressant et très complet de l'organisation et de l'expansion des missions catholiques en Afrique. M. le baron Léon Béthune, qui remplit des fonctions diplomatiques et préside une des sections belges de l'Association anti-esclavagiste, a consulté des sources nombreuses ; journaux et annuaires des missions, bulletins des corporations religieuses, récits personnels des missionnaires, revues des missions protestantes, documents officiels, narrations des voyageurs, et c'est en condensant, en résumant d'une manière méthodique ces divers documents, qu'il a rédigé l'ouvrage que nous annonçons. L'Afrique entière est passée en revue dans huit chapitres successifs, en commençant par l'Afrique septentrionale et en continuant par l'Ethiopie, l'Afrique australe et l'Afrique occidentale, c'est-à-dire en suivant l'ordre adopté dans notre bulletin mensuel. Aucune région importante n'est oubliée parce qu'il n'en est aucune où ne se soit pas portée l'activité des missionnaires catholiques. Quelle vigoureuse impulsion leurs missions ont reçu durant ce siècle ! En 1830, il n'existe dans l'Afrique continentale, en dehors des diocèses d'Angola et de Mozambique, que les missions des États barbaresques et du Sénégal. Quelques prêtres entretenaient encore la foi catholique à Maurice, la Réunion, ainsi que dans les îles de l'Atlantique. Aujourd'hui, l'Afrique avec les îles est divisée, au point de vue catholique, en 56 cir-

¹ On peut se procurer à la librairie H. Georg, à Genève et à Bâle, tous les ouvrages dont il est rendu compte dans l'*Afrique explorée et civilisée*.

conscriptions ecclésiastiques, à la tête desquelles sont placés des archevêques, des évêques, des vicaires ou des chefs de missions. Les villes qui servent de résidence à ces dignitaires forment comme une ceinture autour du continent et, dans l'intérieur, les missionnaires ont pénétré jusqu'à Kita, à Kouamouth et au delà, à Empanden, à Tété, à Mponda, à Karéma, à Mpala, à Roubaga, à Syout, etc. En lisant les pages émues et écrites dans un style excellent, que M. Léon Béthune consacre aux travaux des missionnaires catholiques en Afrique, à leurs succès et aux espérances que les résultats acquis leur permettent de concevoir, en examinant la carte générale qui accompagne l'ouvrage et dans laquelle l'auteur indique la division du continent en circonscriptions ecclésiastiques et les principales stations, on a le sentiment qu'il s'agit d'une œuvre d'ensemble longuement étudiée, dirigée par une volonté supérieure et servie par d'infatigables pionniers. L'Église de Rome prépare la régénération morale de tout un continent par le catholicisme. Quels seront les résultats de ces efforts ? Personne ne peut le dire. Quoi qu'il en soit, on doit savoir gré à M. Béthune d'avoir exposé d'une manière claire et complète l'état actuel des missions catholiques en Afrique.

J. Scott Keltie. LA DÉLIVRANCE D'ÉMIN-PACHA d'après les lettres de H.-M. Stanley. Traduction autorisée et accompagnée d'une carte. Paris (Hachette et C°), 1890, in-16, 204 p., fr. 1.25. — Pour répondre à un désir exprimé par Stanley, en même temps que pour satisfaire la curiosité bien légitime du public, M. Scott Keltie, le savant bibliothécaire de la Société de géographie de Londres, a bien voulu se charger de publier les lettres se rapportant à l'expédition de Stanley au secours d'Émin-pacha, tâche qui ne pouvait être confiée à de meilleures mains. Ce recueil de lettres a certainement une grande importance, car il renferme la série complète des documents authentiques et de source officielle : lettres de Stanley éparses dans plusieurs journaux et revues ou communiquées par les correspondants eux-mêmes ; lettre du major Barttelot ; lettres écrites en 1884 par Lupton et Omar-Saleh et transmises par Émin-pacha ; lettre d'Émin-pacha au Comité de secours, etc. Bien classées par M. Scott Keltie et précédées d'une introduction explicative, elles fournissent aux lecteurs les traits essentiels de cette expédition extraordinaire, l'une des plus étonnantes dont l'Afrique ait été le théâtre. Il y a bien ça et là quelques doubles emplois, mais ils ne nuisent en aucune manière à l'intelligence de la narration. L'intérêt puissant qui s'attache au récit du grand voyageur fait oublier ces légères imperfections.